
1.;'f 7 -..Vn artista (pintor) 

Asr vivimos 
los ficos 

Rafael (Rala) Fernández 35 años. 
Cuatro hijos. Vecino de /a ciudad 

capital. 
-¿Qvá sensación siente el ar

tista al vender su primer cua
dro? · 

-Es el primer estímulo den
tro de su carrera, porque en rea
lidad el artista trabaja para con
frontar su obro ante el público; 
y ya sea buena o mala la crifr 
ca, la venta de un cuadra es es
timulante pues denota que el 
ir · .. produjo interés en otra 
fUlf ... 
~._ni~. •ué edad decidió de
,.Wi~lla pintura? 

ealidad no puedo de
el momento en que de-

dedicarme a la pintura 
puesto que generalmente el ar
tista nace y no se hace. 

-¿Cuántos ctJadros ha pinta· 
do durante su carrera? 

-Esto resulta muy difícil de 
contestar, ya que lo importante 
para el pintor es producir la ma
yor cantidad de obras porque es
to va a determinar, a definir, 
el aporte cultural al pueblo del 
cual surgió. 

-¿El precio mayor que la han 
pagado por c.ma obra? 

-Bueno, no se puede dar el 
precio definitivo de ningu,10 o
bra pues éste evoluciona confor
me pasa el tiempo; quiero decir, 
las obras de arte no tienen un 
precio fijo y por lo tanto, el va
lor que al pintor obtiene no pue· 
de tomarse como el máximo. 

-¿Y lo •renta "menor"? 

-A veces se encuentra uno 
con personas que tienen un gran 
interés en adquirir una obra pa
ro no cuentan con recursos; en 
este caso no cataloguemos la ven
ta como un "precio menor" sino 

que el valor real reside en el 
interés, en, el aprecio de la per
sona. 

¿Cómo considera a los ticos 
en cuanto a "amor al arte"? 

-Creo que en este momento 
ia cultura de un gran sector del 
pueblo ha evolucionado bastan
te, sobre todo en la clase media, 
y veo un gran interés en todo 
tipo de manifestación artística, 

-¿Lo elogian mucho? ¿Qué 
/e elogian? 

-El elogio siempre es 11• ;;,¡ 

tido y agradable, aunque no de
terminante para el verdadero 
artista. Elogian mi tenacidad 
dentro de ese campo y la evo
lución que he ido adquiriendo al 
correr del tiempo. 

-¿Qué le señalan fas críticas 
del público? 

Esto es muy interesante. Se-. 
ñalan que yo me baso para mis 
cuadros en una temática a ve
ces monstruosa y. , . no sé, me 
parece que algunas personas se 
sienten situadas dentro de ese 
mundo. 

¿Cómo ve a sus colegas? 

-Al hablar de colegas siem
pre pienso en colores, como el 
rojo, el gris y el negro; además, 
dentro de todos ellos hay muy 
buena gente, 

-¿Hay canibalismo enlrfJ /os 
pintores? 

Bueno, yo no diría caniba
lismo; se trata de un problema 
que se generaliza no sólo en 
nuestro país sino en todo el mun
do, que es el sentido de compe
tencia. Cada uno quiere ser el 
mejor, cosa que como es obvio 

Rafael (Rafa) Fernémdez y s1.. .. eñoro dona Myrno Tercero de Fernández. El 
pintor, premio nacional de pintura, y ganador de otras distinciones naciona

les e internacionales, nos contesta una serie de preguntas en esta sétima 
entrega de la serie Así Vivimos los Ticos. 

no pueae dar>» t:n 'ºªº' 1u> Lu
sos. Tal actitud se manifiesta en 
muchos casos en las críticas que 
hacen los pintores sobre la obra 
de sus colegas. 

¿Los críticos de profesión, 
meior dicho los que publican o
piniones, ¿qué opinión (~ mere
cen? 

-Es una pregunta bastante 
difícil de contestar, dado que a 

!I 
Texro y torografías: 

MIGUEL SALGUERO. 

vece;, algunos críticos no hacen 
criticd sino que elogian, sin te
ner el sentido para crear una es· 
cala de valores en cada uno de 
los artistas a los que critican. 
El único que se ha dado a la 
critico verdadera, objetiva, es 
Ulloa' Barrenechea, aunque mu
cho~~digan lo contrario. 

-¿Cuánlas exposiciones ha 
hecho? 

-Personales unas ocho; ca-

ect1 vas 30 o 40. 

¡_Por qué expone Ud.? 

-Las exposiciones se deben 
a la necesidad del artista de con
frontar la obra con ei públicG; 
se trata de dar u:1 me1w1je. Si 
la obra no llega a dorio, na que
da otro remedio que •eguir 111· 
chando hasta lograrlo. 

Continúül 

Tres de los cuatro hijos del mammomo Fernanclez-Tercero; a.e lzqu1erc1a a 
derecha Carla, Alma y Miguel. Falta el hijo mayor, quien 89 encuentra ea 

Honduras. Doña Myrna es de nacionalidad hond1.ueña. 



Así vivimos los ticos 

''En realidad los ismos nunca me han 
importado; lo único que me importa es 
reflejar en cada cuadro una necesidad 
creadora y proyectar así 
mi único lenguaje ... '' 
Definitivamente en la ciudad. En la ciudad yo 

me siento en mi elemento, fya que la vida 
urbana me produce una serie de vivencias 

muy necesarias para mi condición 

-¿Acude el público a sus ex· 
pos'iciones? 

-Al respecto no me puedo 
quejar, dado que siempre he te
GtCIO. lmJcho público. 

-¿Cuól es su opinión sobre 
los "vernissages"? ¿Cree que el 
público acude a ver la obra o 
simplemente a tomarse unos tra
QOS y pasar el rato? 

-Bueno, d~sgraciadamente es 
una costumbre que se creo des
de hace unos años, y las perso
nas se han habituado a ir a una 
exposición no solo a ver la o
bra del artista sino a tomarse 
unos tragos. La verdad es que el 
término "vernissages" está mal 
empleado en nuestro medio, por 
que la palabra significa una ln
vitadón que hace el artista a 
su estudio a amigos íntimos y 
periodistas días antes de la ex
posición, para mostrar su obra y 
darle los últimos toques, el bar
niz. 

-¿Qué pintores admira Ud. 
tintre los actuales? 

-Me gusta la pintura de Le
la Fernández, Cé~r Valverde, 
Manuel de la Cruz González, y 
las abstracciones de Felo Gar
cla. Dentro de la pintura más 
t<>ven, la de Gerardo González. 

-De los precursores, ¿qué 
.¡os dice? 

-Tengo gran admiración por 
la pintura y la obra en general 
de Max Jiménez, ya que fue u· 

~ no de los artistas determinantes 
en mi carrera. Yo desde muy 
Joven he admirado su pintura¡ 
una vez por semana pedía la lla
ve de una sala que hay en el 
Museo, que está cerrado al pú
blico, para estudiarlo y sacar 
conclusiones propias, decisivas 
en mi obra. 

de artista. 

-¿Cómo empezó su carrera? 

-Mi carrera empezó en la 
Casa del Artista, en donde tuve 
como profesora a Di'lorah Bo
landi. Desde pequeño tenía la 
inclinación al dibujo¡ luego pa• 
sé a la Casa, en donde la pinto
ra Bolandi me dio muchos de 
sus conocimientos. Tiempo des· 
pués recibí una beca de la Es
cuela de Bellas Artes de Nica
ragua, en la cual estudié junto 
a la mayoría de los actuales ar
tistas nicaragüenses, bajo la di
rección de Rodrigo Peñalba. A
hí recibí toda mi formación a
cadémica. Luego en Costa Rica 
ingresé al Grupo Taller de Mi
de la Cruz González, pintor que 
me orientó en el momento en 
que yo más lo necesitaba. 

-¿Ha sido figurativo alguna 
vez? 

-Al comienzo de mi carrera 
fui figurativo¡ la formación a
cadémica siempre es figurativa. 
Luego viene la necesidad de ex
presar un mundo propio. 

-¿Nos define, por favor, su 
"estilo"? 

-Yo me considero un pintor 
expresionista, aunque algunas 
personas dicen que mi pintura 
es surrealista. La verdad los ls
mos nunca me han lmportado1 
lo único que me importa e1 re
flejar en cada cuadro una ne
cesidad creadora y proyectar a
sí mi único lenguaje. 

-SI . hubiera salido favoreci
do con el premio mayor de la 
loterla, los dos millones, ¿segui
ría pintando? 

-Creo que si hubiese pegado 
el premio mayor es muy natu
ral que seguiría viviendo, y co
mo la pintura es vida, es lógico 
que seguiría pintando. 

-¿Puede vivir de su arte un 
pintor en Costa Rica? 

-Actualmente no; pero creo 
que en muy corto plazo los pin
tores nacionales podrán hacer
lo, debido a una serie de ideas 
efervescentes en organismos y 
personas, que tienden a ayudar
los en debida forma. 

-¿Influye más la ciudad que 
el campo en su obra? ¿En donde 
se siente "mós cómodo" para 
pintar? 

-Defin'tivamente la ciudad. 
En la ciudad yo me siento siem
pre muy en mi elemento, ya que 
la vida urbana me produce una 
serie de vivencias cotidianas 
que son muy necesarias para mi 
condición de artista. 

-¿Si nuestro país es rlqulsi
mo en tonos de colores, no lo 
ha tentado el paisajismo? 

-Creo que, como en todos los 
países, cada artista se sitúa en 
su condición expresiva; por lo 
tanto,· habrá otros que hagan 
paisajes, como otros que se de
dican al periodismo. 

-¿Qué tiempo emplea en un 
cuadro "promedio"? 

-Es muy difícil determinar
lo, pues hay cuadros que se lo· 
gran en forma muy espontánea, 
como en otros se tarda a veces 
muchas semanas o meses. 

-¿Al tomar la paleta ya tiene 
el cuadro formado en su mente, 
o le "sale' conforme avanza en 
la obra? 

- Yo pongo al artista en esta 
condición como a un alquimis
ta; tengo los medios que son los 
colores y el plano blanco, y par
to de una condición subjetiva pa 
ro ir creando una idea hasta in
tegrarla a un todo. 

Continúa 

En su hogar de la ciudadela de Hatillo, Bafa F ernández. su esposa doña 
Myrna y sus pequeños hijos Carla. Alma y Miguel, Un alto en la labor para 

posar con su familia. 

''Er. rea1iaaa 1os ísmos nunca me han importado .. .''. El pintor 
en plena labor creativa. 



Asl vivimos los ticos 

''Los premios siempre son estimulantes 
y beneficiosos, mientras no nos llenen 
de humo la cabeza. Con premios o sin 
premios uno sigue siendo el mismo'' 
Me ha tocado conocer a campesinos que tienen 
que caminar hasta 4 horas ·para llegar a sus 
trabajos; trabajan todo el día, mal pagados, 

mal alimentados, y hasta robados ... 

~¿A qué debe su progreso en 
/a pintura? ¿Mucha dedicación? 

-Todo progreso viene des
pués de un gran trabajo; pinto 
y dibujo la mayoría del tiempo, 
ya que el quehacer artístico es 
un trabajo constante que nos 
trae como consecuncia lógica 

una mayor seguridad. 

~~les han sido los "va· 
rnm'i¡:i?.)vas notables en su es
lifo? 

~i~; rios años vengo so
bre vrtil, temática, en la 
~!.lcJ·::~ he ido evolucionando 
poc'ti - poco y de manera cam
hi e dentro de la formo, la 
composición y el color. No po
dría determinar cuáles son esas 
variantes, pero si se que desde 
el comienzo hasta hoy mis cua
dros han tenido una relación 
entre si, relación, digamos, de 
tipo expresivo. 

-¿Qué significado tiene para 
Ud. Los premios, habida cuenta 
de que ha recibido el Nocional 
de Pintura en Costa Rica y otras 
importantes distinciones tonto 
en Costa Rico como en el exte
rior, el más reciente el primer 

;f 

premio del concurso del Institu
to Nacional de Seguros? 

-Los premios siempre son es
timulantes y beneficiosos, mien
tras no nos llenen de humo la 
cabeza. Con premios y sin pre
mios uno sigue siendo el mismo. 

-¿De /os estudios en el ex
terior, aparte de /os de Nicara
gua, que nos · dice? 

-Sólo hé estado en el Círcu
lo de Bellas Artes d~ Madrid, en 
donde obtuve un primer premio 
en dibujo. Asisten al curso 
más de ciento cincuenta perso
nas, entre aficionados y pinto
res. 

¿A cuáles países ha viciado? 
¿Cómo han influido en su obro? 

-Los Estados Unidos, Espa
ña, Francia, Italia, Inglaterra, 
todos los de Centro América. Al 
respecto lo que puedo decir es 
que mi viaje a Europa me dio 
un mayor conocimiento y me 
hizo crear conciencia de que la 
tarea de un artista es muy se· 
ria. 

-¿Cree que nuestros peones 

-descendamos de Europa o A 

costa-; cree que nuestros peo· 
nes están bien pagados? 

-Bueno, las pocas experien• 
cias que he ten;do con el ele
mento campesino siempre han 
sido desagradables, ya que me 
ha tocado conocer a campesi· 
nos que tienen que caminar cua
tro horas para llegar a su tra
bajo, traba1ar durante todo el 
díC'I mal alimentados, mal pog~
do~ y ha~la roha•fos, y lueg? tie
nen que emom.1d~r su carni110 
de 4 horas ho~tr; la casa. En és
ta los espemn :,ietE> y ocho hi¡os 
y una espos;.i, mai alimen'acbs 
y mal vest:cl0s. E'•te es el refle
jo de nuestros si:.res marginados, 
que necesitan u··gentemenre del 
apoyo de los organismos que co
rresponde. Poner fin a esta ex
plotación. 

- ¿A qué se debe la af/uen· 
cia tan grande de la gente del 
campo a la ciudad? 

-Siempre he considerado co
mo un fenómeno muy natural 
que el campes:no se trasladl:l a 
la capital en donde espera en
contrar la seguridad económica 
que no tiene en el campo, pero 

''Las exposiciones se deben a la necesidad del artista de controntm su obra 
con el público ... ". La más reciente exposición de Rafa Fernández tuvo lugar 
en la Galería Forma situada frente al Teatro Nacional. En la gráfica vemos 

al pintor en compañía de doña Nury de Jaramillo. 

"Loa pnmlios islempre son estimulantes y beneficiosos, mientras 
no nos llenen de humo la cabeza ... ''. 

uno se da cuenta, desgraciada• 
mente, de que eso es una Uto
pía; dado que no están prepara
rados para vivir en la ciudad. 

-¿_Qué le parece la ciudad de 
San José? 

-Es una ciudad muy agrada
ble y tranquila, pero a la vez 
llena de pordioseros. 

-i.Es católico? ¿Qué opina de 
las corrientes actuales de /a ig/e
sió? 

-Sí, soy católico. Bueno, creo 
que esas corrientes han sido pa
ra bfen, dado que las estructu
ras pasadas ya estaban muy 
caducas según el concepto reli
gioso actual. 

-La música popular inter-
pretada durante /a celebración 
de la misa, es de su agrado? 

-Me agrada muchísimo; asis· 
tí a una misa en la iglesia de 
San Pedro de Montes de Oca, lo 
mism·o que a otra en Santa Te
resita. La misa es mucho más 
amena, el ambiente místico es 
más notable. Creo que esa mú
sica dentro de las iglesias hace 
a la gente sentirse en un medio 
de más libertad; la misa se 
transforma como en una fiesta 
espiritual. 

-¿Se cree supersticioso? 

-Creo que todas las perso
nas tenemos algo de supersticio
sas, pero no creo ser tan supers
ticioso como para que se me no· 
te. 

-¿Puede darnos sv opinión 
de los ''clarividntes", de los a
divinos? 

-Lo que me parece es que 
toda persona busca como ganar 
se la vida en una u otra forma; 
hay individuos que creen pro
fundamente en todas esos cosas, 

por lo tanto debe ser un oficio 
bastante remunerativo. 

-¿Ve televisión? ¿Qué pro• 
gramas prefiere? 

-Sí. Hay una serie de progra
mas culturales muy interesbn
tes, como el de Jacques Co.us· 
teau, de investigaciones marl
timas. 

-¿Qué opinión tiene Ud. de 
la televisión nacional? 

-Creo que deberían de 
crearse más programas cultura
les y quitar tanta telenovela. 

-¿Sobre la radiodifusión? 

-Se espera, he oído, creo, 
programas culturales en cade
na; es una idea maravillosa. En 
realidad oigo radio en contadas 
ocasiones-; 

-¿Puede darnos su opinión 
sobre los periódicos nacionales? 

-los que no tienen muchas 
sociales -gran cantidad de so• 
cioles- ti•nen gran cantidad: 
de deportes. Como artista uno 
siempre busca en el periódico 
artículos de interés y siempre es
tá a la espera de que alguno de 
ellos salga con un s1iplemento 
cultural. 

-¿Cree Ud. que en Costa RI· 
ca se le da apoyo decidido o 
los artistas? 

-En la actualidad sí. Artes y 
Letras y su director Antonio Y
glesias tienen una nueva dimen· 
sión al respecto. Se está estl• 
mulando mucho a los artistas 
en cuanto a exposiciones, repre
sentaciones de teatro, etc- El 
cambio actual es evidente so· 
bre todo con la creación del Mi· 
nisterio de Cultura. 

€ontinua. 



ASÍ vivimos lvs ticos 

''Ya ese concepto del bohemio dentro 
del artista pasó; ahora el artista es 
un hombre dedicado a su labor 
creadora, consciente de la 
responsabilidad que tiene 
con su ·obra''. 
Aunque la palabra "genio" no viene al caso en 

nuestro ambiente, creo que el medio no 
determina el talento y la necesidad vital 

de_ expresión en el artista. 
-¿Ha sentido el deseo o la 

necesidad de irse a otros paí
ses? 

-El artista debe v1a1ar b.:is 
tonte para aumentar su bagaje 
cultural; el conocimiento de o
br..a!t'-.._importantes y universales 
son ?dé gran importanc:a en su 
forrítcitión. 

-;,Cree Ud. que el medio OJ11-
bielf1e influye en el ''genio? 
¿Es 'de los que le achacan al me
dio costarricense la culpa del 
pocó· desarrollo de su arte? 

-Aunque la palabra genio en 
nuestro ambiente no viene al ca
so, creo que el medio no deter
mina el talento y la necesidad 
vital de expresión en el artista. 
El valor de una obra no lo de
termina el medio sino el tiempo. 
Creo que aquí en algún momen
to el artista se siente un poco 
encerrado, cosa que considero 
muy natural por estar dentro de 
él;¡ pero, en mi caso, por qué a
chacarle nada si el medio es el 
que me produce determinadas 
vivencias que son aportes para 
mi forma de expresión? 

-¿En donde vive? 

-En una ciudad satélite lla
mada Hatillo, llena de personas 
interesantes. 

-¿Qué opina de nuestros po
líticos? 

-Yo no opino de nuestros po
líticos, sino que espero que den
tro de cada uno de ello~ exista 
una conc'encia positiva para el 
bien de nuestro país. 

-¿Bueno, y de las institucio
nes, por eiemplo de la Asamblea 
Legislativa? 

-La Asamblea es un organis
mo que existe por el pueblo y 
para el pueblo, pero ahí en de
terminado momento la oprn1on 
de ese pueblo sale sobrando. 

-¿Del Poder Ejecutivo? 

-Como en todas las actuacio
nes del ser humano; si un pre
sidente es bien asesorado, el ro
dearse de p~rsonas conscientes 
de lo que significa progreso so
cial, podría hacer con su gobier
no un pueblo próspero· Dentro 
de nuestra sociedad existen una 
serie de problemas graves; co
mo la pobreza; yo espero de to
do gobernante que los resuelva 
para bien del país. 

¿,Cree que nuestro PodJer 
Judicial marcha satisfactoria-
mente? 

-Creo que en todo organis 
mo las estructuras deben ir en 
relación a la evolúc:ón rultural 
del pueblo; por lo tanto, las in
justicias que pued~n ~urgir hoy, 
es lógico que dentr.J de 10 años 
desaparecerán. 

- ;,Influye la política nac :o
nal o internacional en su tf" 
mática? 

-No; definitivamente no. MI 
pintura es cornp1e,amente apar
te de toda razón política. 

- ¿,Por qué escogió a persona
ies de la novela Cien Años de 
Soledad para algunos cuadros 
de su muestra actual? 

-Para mi Cien Años de So· 
ledad ha sido el libro que más 
fielmente ha reflejado el verda
dero problema de nuestra Amé
rica; y el hecho de que yo le ha 
ya puesto los nombres de algu
nos personajes de esa novela a 
ciertos cuadros no quiere decir 
de ninguna manera que quiero 
hacer literatura, sino que con 
el pretexto de una serie de sen
saciones producidm por la leC' 
tura, las adapté a mi temático ; 
aunque no q1o1iere decir esto que 
tengan que ver grandemente con 
los personajes de Cien Años de 
Soledad. 

-¿Han influído en Ud. los es
critores nacionales? 

-En mi formación cultural 
sí, lo mismo que la literatura 
universal. 

-;.Qué opina de nuestros es
critores? 

-Mi opinión en general so
bre los escritores nacionales es 
la de que, coino en el caso de 
los pinte.res, todos tratam-:is de 
hacer lo mejor para la cultura 
nacional, y hay algunos de 
ellos que t'enen obras sobre
salientes. Durante el tiempo que 
permanecí en la Junta Directi · 
va de la Editorial Costa Rica 
tuve la oportunidad de leer o.
bras de muchos de ellos, como 
Fabián Dobles, Joaquín Gutié
rrez, Carlos luis Sáenz, Alfon;o 
Chasse y otros . 

-;.Cree que la Editorial Cos
to Rica ha hecho una buena la
bor? 

-la mejor respuesta a esta 
pregunta es el hecho de que la 
Editorial Costa Rica siempre ha 
tenido la mejor intención y ha 
tratado de editar la mayor can
tidad de obras tanto de escrito
res de renombre como de prin
cipiantes; trata así de dar una 
mayor difusión a todo lo que s0 
está haciendo en el campo de las 
letras. 

- ,~Se definiría Ud. como iz
quierdista? 

-Para ser más concreto, en mi 
vida me he definido como ar
tista, y eso me basta. 

-;,Por qué la mayoría de /os 
artistas son de izquierda? 

-Las múltiples necesidades 
que el artista contempla influ
yen mucho en su posición. En 
este aspecto yo soy muy liberal; 
creo que si un. art'sta tiene una 
oosición, sea de izquierda o de 

"Ya ese concepto de! bonemio dentrp del artista pasó: aho· 
ra el al'tista es un hombre dedicado a su labor creadora ... ". 

Uno de '9s cuadros recientes de Rafa Fernández: Carroussel, 
adquirido por la embajada Argentina. 

derecha, y¡ s.~ obrn es importan
te, esa po"'1on es cosa muy per
sonal, ya gue lo que cuenta es 
su mensajt:· a la sociedad. Yo 
siempre ~ respe~ado la posi
ción ideolJ,,ica de todo artista. 

-¿,Qué .p:ensa del 
/lomado ~a~il~/:•sta; 

mente, su <opm on de 
dos Unido~ 

régimen 
concreta
/os Esta-

-Siemprt he observado a to
dos los sis1?1mas de una manera 
positiva; algunos tienen cosas 
muy buends, como -.n otros as
pectos grandes fallas . Al referir
me a los tstados Unidos quiero 
decir que admiro mucho a su 
pueblo, ya que lo conocí 'al via
jar por varios estados . 

-;.Cree que e/ régimen de Fi
de/ Castro puede sobrevivir du
rante mucho) tiempo más? 

-Esa pr :~guntn, la verdad, s1,
o podría .;ontestula el pueblo 
cubano. 

-¿Se co"rtsidera bohemio? 

-Ya ese concepto del bohe
mio dentro t' del artista pasó; a
hora el arti a es un hombre de
dicado a s\c· labor creadora, cons 

ciente de la responsabilidad que 
tiene con su obra. 

-¿.Tiene importancia el licor 
para /a inspiración? 

-Eso podría decir yo que 5 

un mito, ya que considero. que 
un ar~ista bajo el efecto de ICJl5 
tragos, si crea en esas circuns
tancias se induce a engaño. 

-¿En cuanto a las drogas, 
que cree Ud .? 

-Usar drogas -alucinóge
nos- considero que es huir de 
la realidad; por lo tanto, es una 
actitud cobarde. 

-¿,Con frecuencia se seña/a 
al medio artístico tomo propen
so al uso de drogas; a quá se de
be eso? 

-En determinados indi:idL1os 
que emprenden una carréra den
tro del arte, influye. ·mucho la 
creencia de que con las drogm 
pueden aumentar su capacidad 
creadora, y aunque mi opin 'ón 
puede ser tachada de empírica 
puesto que yo no he estad!) 
nunca bajo el efecto de los dro
gas, considero que es lo mismo 
aue pintar bajo los efectos del 
licor: induce a engaño. 

Continúa . 



Así '_ ·:Vimos los ticos 

"Los que crean las argollas son aquellos 
que hablan y critican constantemente a 
quienes trabajan y se esfuerzan ... '' 
Las tradiciones de Costa Rica están muriendo; 

en cuanto al folclor, somos nosotros mismos¡ 
nosotros somos muy folclóricos. 

-¿Cómo ve Ud. la llamada 
" problemática socia/" en las ca· 
pas estudiantiles de la Univer
sidad? 

po violento; soy partidario del 
cambio pacífico. La violencia en
gendra odios que puede11 termi
nar en una vendeHa. · . 

-;.Cree que la vida es bara
ta en Costa Rica? 

-Creo que es bastante cara; 

ben desaparecer? 

-También depende de lo que 
llamemos típico; algo "muy 
típico" por ejemplo son las sa· 
cas de guaro, que deben desapa
recer por dañinas; los turnos, y 
las bombetas que despiertan a 
todo el mundo, ya que con las 

-Creo que las actitudes sobre 
esa "problemática social" son 
un fenómeno necesario dentro 
de la juventud, por cuanto es 
una posición lógica de defender 
derechos o conquistas sociales 
para bien de los núcleos estu
diantiles. Estoy de acuerdo con 
toda manifestación positiva rea
lizada por la juventud, ya que 
en ésta se c:fran las esperanzas 
para la base cultLoral del país. 

últimamente ha subido mucho 
el costo de la vida. 

-Háblenos de su al imenta-

que no se puede reventar, basta. "Yo estoy en contra en forma total de la revolución de tipo 
Aquí hay cada bombeta qua ~i violento: soy partidario del cambio pacífico". 
se revienta . . . deja ría sordo a 

-¿Se habla de una revolu
ción en Costa Rica; podría pro· 
ducirse a corto plazo? 

-En estos momentos no sólo 
en Costa Rica sino en todo La
tinoamérica está latente un 
cambio en las estructuras con
servadoras; por lo tanto, no me 
extrañaría que sucediese tal co
sa en Costa Rica. 

-¿Qué ganaríamos con esa 
revolución? 

-Depende del concepto que 
tengamos de "revolución". Pa
ra mi la ideal para nuestro país 
sería la que podríamos llamar 
de tipo cultural: una educación 
masiva en todos los sectores, tan 
to urbanos como rurales, convir· 
tiendo a la palabra educación 
en un pan de cada día. Es una 
pos1c1on muy idealista, pero 
creo que en nuestra sociedad es 
determinante este tipo de revo
lución. 

-¡.Es partidario de la "revo
lución violenta"? 

-Yo estoy . en contra en for
ma total de la revolución de ti-

ción; la alimentación de un pin
tor. 

-Pues. . . una alimentación 
corriente; 16 que corresponde a 
la clase media, nada en espe· 
cial. 

-¿Va al cine? ¿Qué películas 
prefiere? 

-Voy muy pocas veces; en 
real idad no tengo predilección 
por determinado t'po de cine. 
Bueno, me interesan las película 
de Fellini, las de Bergman, etc. 
Por ejemplo, Satiricón es una 
película en la que el artista en· 
cuentra una ambientación su
rrealista de gran belleza. 

-;Cómo ve /as tradiciones 
nuesÍras? 

-Las tradiciones en Costa Ri
ca están muriendo; en cuanto al 
folclor, somos nosotros mismos; 
nosotros somos muy folclóricos . 

-¿En cuanto a esas tradicio· 
nes, cuáles señalaría como dig
nas de conservarse? 

-¿Tradiciones? Realmente lo 
que hay son ciertas costumbres, 
como la de ir a Cartago el dos 
de aqosto o el viaje a Puntare
nas. Realmente no veo tradicio-
nes nacionales. -

-¿Y en cuanto a lo llamado 
"típico", que cosas cree que de-

medio mundo largo tiempo. 

Va a pasear al campo con 
frecuancia? 

-Sí, muy a menudo. A Tu
rrialba, por ejemplo. Me gJst:J 
el lnst"tuto Interamericano de 
Ciencias Agrícolas, por la gran 
belleza natural que tiene. 

- ¿A qué achaca Ud. el cori· 
'formismo que se señala con fre· 
cuencia a/ costarricense? 

-A que en este país rara vez 
suceden cosas. Parece que aquí 
el tiempo se quedó estático y la 
única manera de. "matarlo", de 
pasar ese tiempo, es haciendo 
chis.tes de todas las cosas. 

-¿Desea Ud. que venga al
guna figura joven a la escena 
políJica? 

-Definitivamente. No es que 
deseo, sino que estoy esperan
do que aparezca alguna figura 
joven dentro del escenario po
lífco. Hay mucha gente de ta
lento, valiosísima; por eso es 
que creo que pronto no veremos 
a una, sino a var:as. 

-;.Oué /a achaca a los políti
cos vieios? 

-Podría achacarles la falta 
de proyección hacia la juven
tud; o sea que la juventud ha es 

Rafa Fernanaez posa ante su colección de pintores centroame·ricano&. 
una de las mejores del país. 

perado siempre lo mejor de los 
políticos y muchos de ellos no 
han dado la talla. 

-Bueno, y ¿qué les reconoce? 

-A muchos de ellos les re· 
conozco la creación de organ:s
mos en pro del bienstar de leí 
comunidad en general. 

-;.Cree que el sistema banca· 
rio nacionalizado es el más con
veniente para e/ país? 

- Yo estoy de acuerdo con el 
sistema que resuelva los proble
mas a la pequeña empresa, es
pec"almente, del campesino; que 
apoye el· campesino. Los pobres 
campesinos vienen a pedir un 
préstamo y tienen que empeñar
.o todo para que se les dé. 

-¿Cómo podría mejorarse lo 
11ntiestéti'to de nuestras ciuda
des? 

-Dándole oportunidad a to
dos los pintores de que puedan 
realizar murales para ornamen
tar así de una manera estética 
grandes moles de cemento pin
tadas de blanco. 

-¿Qué le parecen 
a/ espacio? 

los viajes 

-Cua!do pienso en los viajes 
al espa~o también pienso en la 
gran ca,tidad de problemas de 
pobreza Jque resolveríamos en la 
tierra con las sumas que se des
tinan a esos proyectos. 

-¿En cuanto a los grane/es 
maestros de /a pintura actual, 
¿qué puiide decirnos? 

-Adrmro a Pablo Picasso, a 
ChagalÍ, Ta mayo, Mérida de 

Guatemcfla, Guayasamin, ecua
toriano. ~n la pintura de Picas
so, por ~iemplo, está reflejada la 
genialid<id del hombre para a-

portar nuevas formas de expre• 
sión en todos los caminos que 
ha emprendido dentro de la pin• 
tura. 

-¿Qué les recomendaría a los 
rectores del arte en Costa Rica? 

-Dar mayor cantidad de be
cas a Europa a jóvenes pintore11 
crear casas de la cultura en dis
tintos sectores de la comunidad, 
propiciar mayor estímulo · y fa. 
cilidades a personas con facul• 
tades artísticas dentro del cam• 
po de la escultura. Fundar ta• 
lleres de grabado. 

-Ha llenado su cometido la 
Dirección General de Artes y 
Letras? 

-Creo que en muchos .:i~pec• 
tos lo ha llenado, por ejemplo 
con el programa de becas; lo mis 
mo que con el programa de· e"' 
ventas culturales. Como en todo 
organismo, el tiempo va dan• 
do conocimientos de los verda• 
deros problemas que 11xisten 
dentro del arte nacional para 
resolverlos poco a poco. 

-¿.Constantemente se habla 
de argollas en Costa Rica, espe· 
cia/mente en cuanto al campo 
ar:ístico; qué opina? 

-Creo aue los que hablan 
de argollas- son los que "están 
fuera" por razones obvias; o 
sea, los que crean las argollas 
son aquellos que hablan y cri· 
tican constantemente a quienes 
trabajan y se esfuerzan. 

-Para terminar este popurrl 
de preguntas, díganos¡ Je ser 
presidente de Costa Rica, ¿quá 
haría? 

-Me autonombraría agregadc> 
cultural en París. 

Galería Forma, 19 de enero d9 
1970. 


